

EL INSTITUTO PASTEUR Y LA CIUDAD DE SAN SEBASTIÁN A FINALES DEL SIGLO XIX

por

JOSÉ MARÍA URKÍA ETXABE

Extracto de la conferencia
pronunciada el 27 de Octubre de 1995
en el Centro Cultural Koldo Mitxelena de San Sebastián,
con ocasión del primer Centenario de la muerte de Louis Pasteur

EL INSTITUTO PASTEUR
Y LA CIUDAD DE SAN SEBASTIÁN
A FINALES DEL SIGLO XIX

por

JOSÉ MARÍA URKIA ETXARRE

La Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP, fiel a su espíritu ilustrado y universal, se une a las conmemoraciones que han tenido lugar en este año de 1995, "Año Pasteur", para honrar la Memoria de uno de los científicos europeos más universales y cuyas aportaciones supusieron una revolución en áreas como la Medicina, la Química y la Industria.

*“La ignorancia
separa a los hombres,
mientras que la ciencia
los aproxima”.*

L. PASTEUR

Dos hechos vinculan la ciudad de San Sebastián, a finales del siglo XIX, a la obra más emblemática que realizó Louis Pasteur, su Instituto, que con el tiempo llegará a ser centro de reconocido prestigio mundial y punto de referencia en la lucha contra las enfermedades infecto-contagiosas.

El éxito de la vacunación antirrábica aumenta la afluencia de enfermos que acuden a París, a su sencillo laboratorio de la rue Ulm, que se ve desbordado, lo mismo que el anexo en la calle Vauquelin. Pasteur es consciente que hay que edificar un centro más amplio para acoger a todos los enfermos y continuar los trabajos de investigación, por ello, “decide fundar en París un establecimiento modelo sin recurrir al Estado, con la ayuda de donativos y de



Luis Pasteur en su despacho del Instituto, 1895

suscripciones internacionales”. En Marzo de 1886 informa de su proyecto a la Academia de Ciencias de París, y se abre una suscripción pública bajo la rúbrica: “Instituto Pasteur. Fundación de un establecimiento para el tratamiento de la rabia”. Es precisamente, en este momento, cuando surge el primer hecho, cuyo protagonista será la ciudad de San Sebastián con su Ayuntamiento a la cabeza. San Sebastián se une a esa suscripción pública aportando mil pesetas. El acuerdo Municipal, de fecha 25 de Julio de 1886, dice lo siguiente:

“Acoger con entusiasmo los descubrimientos útiles de la ciencia y colaborar generosamente a la realización inmediata de los grandes pensamientos que de estos se derivan, cuando entrañan en aplicación un positivo progreso y un beneficio social, son condiciones inherentes a los pueblos ilustrados y la más palmaria muestra de la cultura general que estos alcanzan. Por esta razón la Ciudad de San Sebastián, que pretende haber ganado ya en proporción a sus modestas fuerzas, títulos envidiables de ilustración y de cultura en el gran concurso que la vida moderna entraña, no puede mostrarse indiferente a la voz de un hombre eminentísimo, del popular micrólogo Mr. Pasteur, verdadero genio de esa ciencia joven que escudriña los profundos senos del mundo microscópico; mundo nuevo en que vive oculta la ponzoña y se genera el virus mortal de los seres de este viejo mundo macroscópico de que el hombre se proclama soberano indiscutible; ni puede tampoco permanecer extraña a ese movimiento de adhesión y simpatía con que distintas naciones, varios gobiernos, muchos centros científicos, numerosas ciudades y miles de individuos responden al intento acariciado por Mr. Pasteur de fundar un Instituto destinado a hacer la aplicación de sus transcendentales descubrimientos en beneficio de la humanidad.

Este Instituto que será por tanto el centro internacional del estudio de las enfermedades virulentas y, sobre todo, la clínica en que han de practicarse las vacunaciones profilácticas y curativas de la rabia y de otras dolencias ha de crearse con el común esfuerzo de infinitas voluntades aunadas por un sentimiento común, que no reconoce fronteras, el sentimiento del bien público”.

El acuerdo Municipal enumera a continuación los países que han contribuido con cantidades económicas en favor del Instituto y señala que la ciudad de San Sebastián se une a esas iniciativas determinando crear una suscripción pública, advirtiendo que la cantidad que se aporte no será demasiado grande pero lo que se pretende es “hacer un obsequio y tributar un aplauso colectivo por parte de nuestro pueblo a la gran autoridad científica de Mr. Pasteur”. Más adelante, el acuerdo del Municipio, puntualiza que las cantidades que se entreguen irán desde un mínimo de diez céntimos de peseta hasta un máximo de cinco pesetas.

Interesa conocer los nombres de los firmantes de este acuerdo Municipal, personalidades relevantes del San Sebastián de esa época y, entre ellas, pode-

mos observar algunos médicos eminentes donostiarras: José Machimbarrena; José Ramón Sagastume (médico); Marqués de Rocaverde; Galo Aristizabal (médico); Tadeo Ruiz de Ogarrio; Sabino Ucelayeta (médico); José Otamendi; Blas Escoriaza; Enrique Satrústegui; Angel Minondo; Ramón Camio; Antonio Egaña; y Víctor Acha (médico).

En el mismo texto del acuerdo, se detallan los puntos de suscripción en la ciudad: Tesorería Municipal; Srs. Jornet Hnos. Alameda, 15 accesorio: D. Javier Resines, Alameda, 19. D. Agapito Ponsol, calle Narrica; Círculo Mercantil, Sociedad “La Fraternal”; Sociedad Unión Artesana; Sociedad la Fraternidad; Cafés del Norte, de la Marina, Alameda, Colón, Oteiza, Comercio y Francia y Europa. Establecimientos de la Urbana y la Mallorquina; Administración de loterías del Sr. Serrano, D. Félix Galán y escritorio de D. Emilio Silva.

Existe además una relación detallada con los nombres de los suscriptores y la cantidad aportada. En Setiembre de 1886 el total que dio la ciudad de San Sebastián ascendió a unas 1.400 pesetas, recordemos que el Ayuntamiento contribuyó inicialmente con 1.000 pesetas, el resto procedía de la suscripción popular.

La segunda circunstancia que une el nombre de nuestra ciudad al Instituto Pasteur, se sitúa en el mes de Enero de 1889 y da fe del prestigio alcanzado por la obra de Pasteur y la confianza que despertaba la vacunación contra la rabia.

Los hechos que relato seguidamente, de forma pormenorizada, están recogidos en la prensa donostiarra de finales de siglo, sobre todo en “La Voz de Guipúzcoa”. Fue tema que conmocionó a la ciudad y diariamente se siguió el asunto por los periódicos.

Todo arranca de un suceso acaecido en la ciudad el 16 de Enero de 1889. A primera hora de la mañana aparece muerto un perro supuestamente de rabia, tras haber mordido previamente a varios niños y a otros canes. El lugar de los hechos es la zona denominada de “San Bartolomé”, próxima al Monasterio del mismo nombre. La noticia llega al conocimiento del Sr. Chicote, Director del Laboratorio Químico-Municipal, personalidad eminente que dejó una gran labor en San Sebastián y que continuó en Madrid,¹ quien averigua que el perro pertenecía a un caserío de la zona. El veterinario acude al citado caserío donde es informado que el perro muerto la noche anterior tuvo una conducta agresiva, furiosa, que obligó a sus dueños a atarlo. El Dr. Chicote ante la posibilidad de que el animal muerto padeciese la rabia, ordena la autopsia. El informe decía lo que sigue: “Del detenido reconocimiento efectuado, se dedujo que el

(1) La figura de Chicote merece ser estudiada por su importancia.

can había muerto de hidrofobia. El estómago del animal, se hallaba lleno de pedazos de madera y varias otras materias indigestibles. Era un hermoso perro negro, si bien de raza vulgar”.²

Confirmadas las sospechas del director, Sr. Chicote, éste decide, por la gravedad del tema, informar al Alcalde, Sr. Gil Larrauri, recomendándole enviar a los niños donostiarras mordidos por el perro rabioso al Instituto Pasteur y sacrificar a los perros mordidos. El alcalde, Larrauri, toma en consideración las recomendaciones que le hace su Director de Sanidad y da órdenes para que se avise a las familias de los niños que han sufrido mordeduras del perro rabioso y dicta un bando que firma el 18 de Enero de 1889, cuyo contenido se reproduce en estas páginas.

Los padres de los niños mordidos acuden alarmados al despacho del Alcalde para solicitar ayuda económica que les permita llevar a sus hijos al Instituto Pasteur, en París. Gil Larrauri les remite a la Diputación, y estos de nuevo les devuelven al Ayuntamiento. Por fin, el Alcalde convoca un pleno extraordinario para tratar del tema, el 17 de enero de 1889. Los niños pertenecían a familias humildes de la ciudad, por lo que el Consistorio acordó sufragar los gastos del viaje a París. El Director de Sanidad, César Chicote, acompañará a los niños, con la ayuda de otras tres personas.

El viaje a París de los niños mordidos suscita verdadero interés en la sociedad donostiarra, la prensa es testigo de ello. También en París se tiene noticias de la llegada de esa expedición, su presencia en las calles debió ser noticia y objeto de curiosidad, se les denominarán: “Los españoles mordidos”.

La expedición sale el 18 de Enero de 1889, un viernes, y estaba compuesta por ocho niños con edades comprendidas entre los dos y siete años, acompañados de dos madres, una con dominio del francés, y un padre, de nombre Manuel, que trabajaba como ordenanza en el Ayuntamiento. Al frente de todos ellos iba el Dr. César Chicote. A última hora se presenta una persona con su hija, presuntamente mordida, que desea sumarse, cosa imposible, ya que si bien Chicote admite que venga la supuesta enferma, no permite otro acompañante. Ante la negativa, la niña se queda.

La famosa expedición llega a la capital francesa el día 19 de Enero, víspera de la festividad de San Sebastián, se instalan en el Hotel de Castille & Ameriques, situado en la rue St. Georges. No ha sido fácil encontrar acomodo por el aspecto miserable de los niños, su pobreza y suciedad, uno de ellos tenía tiña y el Dr. Chicote al intentar quitarle las escamas de su cabeza, su madre se lo impide alegando que se trataba de calcio y era beneficioso para el hijo.

(2) Archivo Municipal de San Sebastián. Sanidad, hidrofobia e Higiene Especial. Sección A. Negociado 18, Serie IV. Libro I, Expediente 4.

BANDO.

D. GIL LARRAURI,

Alcalde Constitucional de esta Ciudad,

HAGO SABER:

Que habiendo muerto en esta localidad un perro con síntomas evidentes de hidrofobia y con objeto de evitar las funestas consecuencias que pudieran sobrevenir en el caso presumible de que haya mordido á otros perros, he creído conveniente poner en vigor las disposiciones siguientes, cuyo cumplimiento exigiré con el mayor rigor.

1.º Todos los perros llevarán un bozal, precisamente de alambre, y colocado de manera que les imposibilite en absoluto de poder morder.

2.º Los perros que no pertenezcan á las clases de alanos, mastines y de presa ú otras análogas, los cuales han de llevar necesariamente bozal, podrán ser conducidos con cadena ó cuerda por alguna persona.

3.º Todo perro que en otras condiciones sea hallado en la vía pública, será conducido á un depósito especial, situado en el de materiales que el Ayuntamiento posee en el barrio de San Martín, y si en el término de 24 horas no fuera reclamado, se le considerará abandonado, dándosele muerte é imponiéndose á su dueño, si fuese conocido, la multa de 25 pesetas; cuya multa se exigirá igualmente, aun cuando el perro no haya podido ser apresado.

4.º El pago de la misma dará derecho á recobrar el perro, pero tan solo por dos veces, pues á la tercera será muerto indefectiblemente.

San Sebastian 18 de Enero de 1889.

El Alcalde,

Gil Larrauri.

El primer contacto con el Instituto Pasteur se produce el 20 de Enero, hacia las 10,30 horas. Todos los niños son conducidos a la “horrible barraca”, en expresión de Chicote, ya que aún no se había inaugurado el nuevo edificio. De los ocho, sólo dos son rechazados por no presentar lesiones sugestivas de rabia. Se daba la coincidencia que todos tenían heridas en el brazo izquierdo. Ya desde el primer momento reciben la primera dosis de tratamiento del Dr. Pasteur. Los niños no afectados retornan a San Sebastián, junto con sus madres, pero el ordenanza Manuel se niega a quedarse solo y pide que una de las mujeres se quede con él, lo que al final no pudo ser. Chicote escribe varias cartas desde París al Alcalde Larrauri, informándole de la vida que llevan y de todos los pormenores. De su lectura se desprende que Manuel más que una ayuda era un estorbo y al final es Chicote quien se ocupa de todos los menesteres: “Tengo que desnudarlos y sostenerlos para la operación (la aplicación de la vacuna) y luego volverlos a vestir y salir todos llorando”. “Por lo demás están buenos. Comen como fieras y duermen, me figuro, que bien, pues tienen buena cama”. En otra carta afirma: “Manuel no sirve absolutamente para nada, ni se ocupa más que de su criatura. Hoy me ha pedido por favor que le comprara tabaco”. “El niño del zapatero trajo unas botas nuevas y se ha hecho una herida en un pie por el roce y tengo que curarle y a otro los labios que de no limpiarse al comer los tiene lleno de pupas. En fin estoy hecho un padre como una casa de grande”.

Este es el tono de las misivas de Chicote, donde además da buena cuenta de los gastos que va realizando. Chicote, en el escaso tiempo libre que le dejan sus ocupaciones con los niños, lo aprovecha para visitar laboratorios, presta especial interés en las medidas de seguridad tomadas en torno a la instalación del gas.

El tratamiento de los niños evoluciona con toda normalidad hasta que se presenta una grave complicación en uno de ellos, Juanito Iturraín y Treco. Este asunto salta a las páginas de la prensa donostiarra. Precisamente el niño Iturraín era el hijo del ordenanza Manuel. El cuadro que presentó fue una difteria de evolución rápida que culminó con la muerte del pequeño Juanito, el 8 de Febrero de 1889.

Los periódicos relataron con todo detalle todo el proceso de la enfermedad, los nombres de los médicos que le atendieron, su ingreso en el Hospital del Niño Jesús, la presencia del especialista americano Dr. Fauvel, la operación de traqueostomía practicada y al final el deceso.

El resto de la expedición regresó a San Sebastián el 6 de Febrero de 1889.

Chicote presentó su cuenta de gastos que ascendió a 3.367,98 pesetas, bien entendido que se referían a gastos de estancia y viaje, ya que el tratamiento antirrábico en el Instituto Pasteur era gratuito. La Diputación Provincial abonó al Ayuntamiento la mitad de la cuantía y se tomó como acuerdo que en el sucesivo y en casos similares se actuaría de esta manera.

gar, el martes 12 del corriente, a las 10 de la mañana en la parroquia de San Vicente.

San Sebastián 11 de Febrero de 1889.
Domicilio.—Pescadería 5.



EL NIÑO

JUANITO ITURRAIN Y TRECÓ

falleció en París el 8 del corriente á las tres de su mañana, á consecuencia de la difteria.

R. I. P.

Sus desconsolados padres, suplican á sus amigos que por un olvido involuntario no hayan recibido tarjeta de invitacion, se sirvan asistir al oficio de parvulo que se celebrará hoy lunes á las 11 de la mañana, en la parroquia del Sagrado Corazon de Jesús (ensanche.)

San Sebastián 11 de Febrero de 1889.

Imp. de Pozo.—Avenida. 8.

seguro de
mariscal
ator Stoa-
sicos dos
lentísimo
legado al
la escla-
dos a los
zudo los
de escla-
a impre-
-José,
as el ru-
a que el
frido un
ento in-
carlo, de
a gran
sis.
las reu-
cada día
as.
y impar-
tipuados
se, Gau-
lengeris
den con
bras lo-
dó votar
coristas,
se.
on de la
geristas
enfando
char del
á estar
a que el
obrerus
ntes de
republi-
ntes fa-
con esta
res de
ura del

Por falta de número de concejales, no pu-
do verificarse ayer la sesión ordinaria del
Ayuntamiento.

Cumpliendo lo preceptuado en la vigente
ley municipal, esta se celebrará el jueves
próximo.

La colonia guipuzcoana en París.

Ampliando los telegramas que dirigió al
Sr. Alcalde, nuestro querido amigo y corre-
ligionario el ilustrado Director del Labora-
torio químico municipal, que ha acompañado
a París, a los niños mordidos por un perro
rabioso, ayer se recibió carta confirmatoria,
en la que el Sr. Chicote da cuenta de la in-
stalación de la colonia guipuzcoana en París.

Esta se halla perfectamente instalada en el
«Hotel de Castilla y América», recibiendo ex-
merado trato, y bajo la inmediata vigilancia
del Sr. Chicote.

A las diez y media de la mañana y en un
omnibus que el Sr. Chicote ha contratado pa-
ra la duración del tratamiento, la colonia es
conducida a la terrible bétrea en que se ha-
yún el Instituto, puesto que no ha sido habi-
lizado todavía el nuevo.

El tratamiento durará unos 15 días, con-
sistiendo en la aplicación de inoculaciones
diarias.

Hoy llegará a esta una de las niñas acom-
ñada de su madre, puesto que del recono-
cimiento, resultó sin mordedura alguna. Otro
de los niños, que también resultó sin nada y
que no fué admitido, no pudo tomar ayer el
tren para esta en compañía de su madre.
Llegará probablemente mañana.

Es indudable que dado el inmejorable tra-
tamiento que los niños mordidos reciben, y la
prontitud con que se les ha aplicado los re-
cursos de la ciencia, no puede temerse nada,
y todo hace esperar un completo éxito, á lo
cual había contribuido principalmente nues-
tro Ayuntamiento y su digno Presidente,
gracias á su generosa y humanitaria deter-
minación.

Academia de matemáticas.

Un distinguido profesor, amigo nuestro,
trata de establecer en esta ciudad una Aca-
demia para la enseñanza elemental y superior
de matemáticas, destinada á los alumnos de
2.ª enseñanza en la primaria, y para los que
deseen ingresar en la Escuela general Prepa-
ratoria de la Universidad.

sis
do
ba
rar
ha
ma
pro
exp
*
prí
fác
dad
no
exc
res
gíl
A
Res
*
cir,
ma
nut
sól
tem
Roi
ta
eic
L
dor
can
est
de
pos
pue
I
ins
que
sici
das
cio
I
tro
lo,
gra
tes
Pr
]

Recorte de la prensa donostiarra con las noticias de los
"niños mordidos" y su estancia y tratamiento en el Instituto Pasteur.

semanas
r a Mr.
800.000

Tippe-
o Agos-
ago Al-
gante, y
ua Tip-

uyava-
t. Todo
de ida
por el a
todo su
cantidad
sobra su

camino
ales son
aviso de
e halla-
cerca de
yéndolo
mandar-

sanley á
vó per-
Europa

effekten.
mas se-
ará una

no gacen gran cosa, si dar trabajo y pan á numerosas familias, lo cual es hacer mucho.

Es cuanto por hoy se ocurre á este su afectísimo s. s. q. b. s. m.

El corresponsal.

NOTICIAS GENERALES

— El caso de hidrofobia: —

— El Ayuntamiento de esta capital con un celo digno de elogio, ha acordado en sesion extraordinaria celebrada ayer tarde, acudir en auxilio de las infelices criaturas mordidas en San Bartolomé por un perro hidrófobo, y al efecto ha dispuesto que salgan hoy para París a fin de someterse al tratamiento del eminente Mr. Pasteur.

Los niños mordidos son ocho que fluctan entre la edad de dos y siete años y en las heridas se observa la rara coincidencia de hallarse todas en el brazo izquierdo. Irán acompañados de dos mujeres, madres de algunos de los niños y uno de los padres, un ordenanza municipal, y esta pequeña colonia á cargo de nuestro querido amigo el ilustrado jefe del Laboratorio municipal Sr. D. Cesar Chicote.

Tendremos al corriente á nuestros lectores de las incidencias que se produzcan en tan triste viaje.

Los gastos que se originen por este viaje, los adelantará desde luego el Ayuntamiento;

Recorte de la prensa de San Sebastián con la noticia del caso de rabia y los niños afectados.

CAJAS.

Se envió ayer una
recomendación a
Borras los comi-
sido a llevar la
a las Cajas las

nos presento non-
la arena citada.
Sr. Aureochocha
Albarcelos, jefe
Comitarios de us-
a la cabeza, de
a la suma ten-
se me presento,
ida y D. Miguel
a Heredia.

otras no nombre

expuesta en las
en, para que la
en acherrias a
e. Bruno las Br-
var en su de-
de la teoría de la
bilitados con los
e que se hallan
en ayer.
como el Sr. Bra-
ora prosperada.
Unos has sido

combrada por a-
res repetición
llamar grande-
recomendada para
lísticas jóvenes
s, un apañado
añados.

ra opera, trata,
a vista de que de
ceder a su favor.
la comisión de
no ha conliti-
mente con va-
se han brindado
y que han de
por brillantes al

n una comisión
además de varias
en el presupuesto
se constituyen
la mencionada

e de un varia-

de un varia-

suada.

Expusimos a su familia la expresión de
nuestro sentimiento.

Museo niños mordidos por un perro infectado

Ayer mañana recibí comunicación del ve-
terinario municipal de que en un caserío pró-
ximo al convento de San Bartolomé se había
muerto un niño de la noche anterior, al perro de la
casa, que por el furor con que ladraba, y al
estado en que se hallaba, parecía estar preso
de la rabia. Añadía además que había muer-
tido a varios niños y a varios otros perros.
El veterinario se trasladó al domicilio al ca-
serío y halló al can muerto ya. Trasladóse
inmediatamente al Laboratorio químico, don-
de se practicó la autopsia, por los veterina-
rios Sras. Rodríguez y Echeverría y a presen-
cia del Director del establecimiento Sr. Chi-
cena.

Del análisis bacteriológico efectuado se
dedujo que el can había muerto de hiden-
to. El estómago del animal, se hallaban llenos
de pedruzcos de madera y varias otras ma-
terias indigestibles. Era un hermoso perro
negro, si bien de raza vulgar.

Informé a la Sra. Dña. Sr. Larrauri
por el Sr. Chicena, día ordenes al Inspector
Sr. García, para que se tomaran las mayores
precauciones, se averiguase el nombre y do-
micilio de las personas mordidas, y se con-
tinuase del número de perros infectados, dando
orden a sus dueños para que se les diese
muerto.

Según nuestros informes, los niños mor-
didos, son un número de nueve. Sus padres
acudieron ayer en un estado de alarma que
fácilmente se comprenderá, al despacho del
Sr. Larrauri.

El alcalde les aconsejó que acudieran des-
de luego, a la Diputación provincial, para que
les auxiliara con recursos que les permitieran
ir a París, al Instituto Pasteur. Obtenida así,
pero a su regreso, manifestaron que se les ha-
bía dicho que era asunto de la Corporación
municipal, a quien tenían que acudir.

El Sr. Larrauri, ha acordado reunir maña-
na al Ayuntamiento, en sesión extraordinaria,
para tomar acuerdo.

Hoy se publicará un bando, por el que se
adoptarán energéticas y rigurosísimas medidas
contra el abandono, en que a pesar de las
disposiciones anteriores, se tiene a los pe-
rros.

Mucho aplaudimos la medida y resonan
daremos a las autoridades el mayor rigor, pa-
ra su absoluto controlamiento.

Asimismo es preciso que se de muerte a
los cans infectados.

Nada más por hoy.

El Presidente de la *Sociedad de Socorros
mutuos de artesanos de San Sebastián*, don
Antonio Morera, ha tenido la amabilidad de
cedernos un número de la publicación y pa-

BOLSA

del día 14

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

BOLSA

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Madrid 4 por 100 p

1 por 100 a

11 por 11

Recorte de prensa con los detalles del caso
del perro rabioso en San Sebastián y sus consecuencias.